
 

Братья и сестры 

      Братья и сестры в одной семье - это особое сообщество со своими 

закономерностями развития. И закономерности эти примерно одинаковы для всех 

времен и народов. Например, переживания старшего ребенка с появлением в семье 

нового младенца. Или соперничество братьев, с новой остротой вспыхивающее в 

подростковом возрасте. Или тайная ревность младшей сестры к старшей, когда та уже 

вовсю пользуется вниманием у противоположного пола. Какие-то из этих процессов 

протекают на глазах у родителей (ссоры и драки). Другие обнаруживают себя не так 

явно. Что об этом нужно знать и что можно сделать родителям? 

     Играем в младенца 

     Очень остро дети переживают появление младшего брата или сестры. Особенно если 

разница в возрасте между ними меньше трех лет. Они нередко испытывают сильную 

тревогу, проявляют агрессивность. Это связано с естественным уменьшением внимания 

матери к ним. Но не менее естественна и такая реакция старшего ребенка: чтобы 

вернуть внимание мамы, надо снова стать маленьким, вести себя как младенец.  

 

     Родителям стоит попробовать конструктивно отнестись к такому повороту событий. 

То есть не осуждать и, тем более, не наказывать за такое поведение. Просто дать 

ребенку возможность вновь побыть младенцем, но в игре с определенными правилами. 

 



 

Игре можно отвести 15-30 минут в день. И это должно быть время исключительно для 

общения мамы и старшего ребенка. Она не будет отвлекаться на телефонные звонки,              

за младшим присмотрит кто-нибудь из домашних. В эти полчаса старшему сыну или 

дочери разрешается вести себя как младенцу: пить из бутылочки, есть, сидя на высоком 

стульчике, попросить маму покормить тебя с ложечки или укачать на руках и т. д.  

 

     Можно предложить ребенку вместе посмотреть фотографии или видеофильм, где он 

в таком же возрасте, как сейчас его братик или сестричка. Поиграть с ним в 

младенческие игры. Можно достать одежку, из которой он вырос, его прежние 

игрушки. Рассказать, как все были рады в свое время его появлению, его первой 

улыбке, первым шагам и т. д. Вспомнить смешные и милые случаи, связанные с его 

младенчеством. Приемы могут быть самыми разнообразными. Главное, чтобы ребенок 

понял: его любили тогда и продолжают любить сейчас. 

     Играть так со старшим ребенком может не только мать, но и другие члены семьи. Но 

лучше, если при этом не будет зрителей. Играйте регулярно, пока ваш маленький 

ревнивец не потеряет интерес к этому занятию. Он может попытаться изображать 

младенца постоянно, а не только во время, отведенное для игры. Давайте ему понять: во 

внеигровое время вы ждете от него более зрелого поведения.  

 

    Подчеркивайте: вы гордитесь тем, что у вас есть взрослый, самостоятельный и 

умелый ребенок, к которому можно обратиться за помощью. Но это не значит, что у 

него появились только новые обязанности. Дайте старшему сыну или дочери 

почувствовать преимущества их нового положения. Например, можно разрешить ему 

ложиться позже спать или предоставить другие привилегии. 

ЖЕЛАЕМ УСПЕХОВ! 

 


